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A medida que nos sumergimos en el mes
de la mujer, es imperativo reflexionar so-
bre el papel crucial que desempeñan las
mujeres en la erradicación
de la pobreza y la promo-
ción de la equidad de gé-
nero. Durante los últimos
seis años, en Soymás he-
mos trabajado incansable-
mente con madres adoles-
centes vulnerables de
nuestra comunidad de La
Pintana, y hemos extraído
valiosas lecciones de esta experiencia
transformadora.

Desde nuestra fundación, hemos acogi-
do a más de mil madres adolescentes en
nuestras aulas, y hemos sido testigos de la
complejidad de la vulnerabilidad que en-
frentan. Estas jóvenes mujeres han sopor-
tado infancias marcadas por traumas, abu-
sos y desatención parental. La falta de apo-
yo estatal, junto con la deserción escolar y
la exposición a entornos de riesgo, las ha
dejado en una posición extremadamente
frágil al enfrentar los desafíos de la vida.

Recientemente hemos realizado un estu-
dio titulado “Un círculo de daño: Pobreza,
Trauma, TDAH y Deserción Educativa -
Lecciones de la Intervención de Soymás en
La Pintana”, publicado en la Revista Chile-
na de Psiquiatría y Neurología de la Infan-

cia y Adolescencia. Este estudio arrojó luz
sobre la situación de las jóvenes madres
participantes en nuestro programa, reve-
lando una realidad desgarradora. La po-
breza multidimensional que les afecta se
evidencia en múltiples parámetros: según
datos recolectados, tienen baja escolaridad
(un 46% de las adolescentes llegó solo a 8°
Básico); malnutrición (41% con sobrepeso
u obesidad); viven en hacinamiento; falta
de redes de apoyo para la crianza de sus hi-
jos e hijas (el 36% ha sido abandonada por
uno de sus padres). Además, el entorno en
que viven es percibido como inseguro, el
65% ha sufrido violencia, el 33% ha sido
abusada sexualmente y el 59% ha consu-
mido drogas ilícitas.

A pesar de estos desafíos abrumadores,
hemos sido testigos de un cambio trans-
formador en estas mujeres durante su
tiempo en Soymás. Nuestro enfoque inte-
gral de “modelo 360 grados” les ha brin-
dado un refugio seguro, donde son trata-
das con dignidad y respeto, y tienen acce-
so a educadores dedicados y apoyo psico-
lógico. Además, la conexión con otras
madres que han enfrentado experiencias
similares les ha permitido construir redes
de apoyo sólidas y empoderarse para asu-
mir el desafío de crear un futuro mejor pa-
ra ellas y sus hijos.

Es alentador ver que el 70% de las parti-
cipantes logra completar nuestro progra-
ma, aunque reconocemos que aún enfren-
tamos desafíos significativos, como la de-

serción debido a dificultades económicas
o la falta de redes de apoyo para el cuida-
do de sus hijos. Sin embargo, para aque-
llas que se gradúan, los resultados son
verdaderamente inspiradores: el 100% ha
construido o redefinido su proyecto de vi-
da, el 93% tiene claros sus objetivos per-
sonales, familiares y laborales, y el 91%
cuenta con herramientas para prevenir si-
tuaciones de violencia.

Lo más alentador es ver cómo estas mu-
jeres se están empoderando económica-
mente: el 78% está en vías de su autonomía
económica, un 50% está trabajando for-
malmente, un 8% está estudiando en edu-
cación superior y un 20% está empren-
diendo. Este progreso es el resultado de
una colaboración sólida con más de 30 em-
presas que apoyan nuestro programa, ofre-
ciendo pasantías y oportunidades de em-
pleo, y entendiendo las necesidades especí-
ficas de estas madres.

En esta conmemoración del 8M, es fun-
damental reconocer que la búsqueda de la
equidad de género y la eliminación de la
pobreza están intrínsecamente ligadas a la
inversión en las mujeres, especialmente
aquellas que enfrentan desafíos significati-
vos. Creemos que es esencial que las em-
presas ofrezcan jornadas laborales flexibles
y bien remuneradas para las madres vulne-
rables, respaldadas por incentivos tributa-
rios. Solo de esta manera podremos rom-
per el ciclo de la pobreza y forjar un futuro
más inclusivo y equitativo para todos.

Apoyar a mujeres vulnerables: la mejor inversión
“...es esencial que las empresas ofrezcan jornadas laborales flexibles y 

bien remuneradas para las madres vulnerables, respaldadas por incentivos tributarios...”. 

BÁRBARA ETCHEBERRY

Directora ejecutiva de Soymás

ASALTOS. Tres robos a mano
armada tuvieron lugar ayer en
la capital, mientras que un
cuarto fue cometido en la VIII
Región. En la foto se ve el
vehículo de una firma de
ingeniería, asaltado en la ruta
entre Coronel y Concepción,
desde el cual delincuentes
sustrajeron 20 millones de
pesos. En la capital, otros

antisociales actuaron contra dos firmas constructoras y una empresa
textil, apoderándose de más de 43 millones de pesos.

TOKIO. El Primer Ministro japonés, Morihiro Hosokawa, afirmó que
es favorable al inicio de reformas para abrir el mercado y descartó
que Japón vaya a tomar medidas de respuesta a la amenaza
norteamericana de sanciones comerciales.

CAMBIO DE MANDO. A una semana de que Eduardo Frei
Ruiz-Tagle asuma la Presidencia de la República, 97 delegaciones
oficiales han confirmado su asistencia a la transmisión del mando. 

5 de marzo de 1994
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5 de marzo de 1974

LONDRES. Harold Wilson
aceptó una invitación de la reina
Isabel II para formar un nuevo
gobierno laborista, tras la
renuncia del conservador
Edward Heath como Primer
Ministro.

COLEGIOS. Este año los
alumnos podrán asistir a clases
sin uniforme. Solo se les exigirá
un delantal u overol.

H A C E  5 0  A Ñ O S

Audiencia 
de formalización

Señor Director:
Ayer en el Tercer Juzgado de Garantía

fue formalizado el primer imputado por el
homicidio del exmilitar venezolano Ronald
Ojeda. Dicho acto procesal consiste en la
comunicación que efectúa un fiscal a un
imputado, en presencia de un juez de
garantía, que se está investigando por un
determinado delito.

Aunque los actos procesales del llamado
nuevo proceso penal se rigen por el princi-
pio de la publicidad, el magistrado prohibió
el acceso a los medios de comunicación a
la audiencia, sin tener dicha facultad. 

Las actuaciones judiciales exigen trans-
parencia y publicidad, que es lo que les
confiere legitimidad en su actuación frente
a la ciudadanía. Es cierto que dichos princi-
pios admiten excepciones y que los tribu-
nales con competencia penal pueden orde-
nar medidas restrictivas, como prohibir el
ingreso u ordenar la salida de personas
determinadas de una audiencia, y en casos
muy excepcionales de todo el público, solo
para la práctica de pruebas específicas.

También existen prohibiciones generales
—no solo a la prensa— en investigaciones
donde se haya recurrido a la figura del
informante, agente encubierto, agente
revelador o se trate de un testigo protegi-
do. Además, los medios de comunicación
tienen prohibido revelar la identidad de
víctimas de delitos de carácter sexual,
como victimarios menores de edad. Esta
última hipótesis fue la formalización que
recayó en un hombre de 17 años. 

Pero salvo tales muy delimitadas excep-
ciones, no existe norma alguna en nuestro
ordenamiento jurídico que faculte a un
tribunal a impedir la presencia de periodis-
tas en una audiencia judicial, ni tampoco a
informar sobre lo que ahí ocurre. La justi-
cia no puede actuar bajo el velo del secre-
to; la publicidad es la mejor forma de
evitar la arbitrariedad y asegurar la impar-
cialidad de sus decisiones, lo cual se logra
en gran medida por el escrutinio que
realizan los medios de comunicación y
opinión pública sobre el funcionamiento del
Poder Judicial.

PEDRO ANGUITA R.

Profesor Facultad de Comunicación, U. de los Andes

Reflexión y acción
tras el caso Ojeda

Señor Director: 
Como presidente de la Comisión de

Reconocimiento de la Condición de Refu-
giado por cuatro años, deseo expresar mi
profunda consternación por el trágico
destino de Ronald Ojeda. A pesar de haber-
se establecido su necesidad de protección
por el Estado, lamentablemente fue se-
cuestrado y asesinado en nuestro país.
Extiendo mi más sentido pésame a su
familia y a la comunidad afectada.

Reconozco la política de refugio de la
actual administración como razonable y
responsable, manteniendo una visión de
Estado a lo largo de diferentes gobiernos.
Pero es alarmante el creciente poder del
crimen organizado en nuestra sociedad,
caracterizado por la impunidad y la violen-
cia, así como el tráfico de personas, forta-
leciendo a grupos que atentan contra la
convivencia pacífica, un flagelo que sería
más grave de comprobarse el compromiso
de otros países en estos hechos.

Es imperativo tomar medidas decisivas
hoy. Resulta incomprensible la insistencia
en otorgar visado a 180 mil extranjeros
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que ingresaron ilegalmente, registrados
biométricamente, sin antecedentes penales
y que han obtenido un contrato de trabajo
o arraigo familiar. Estas políticas incre-
mentan la presión en nuestras fronteras,
evidenciado por los más de 100 mil extran-
jeros, principalmente venezolanos, que han
ingresado ilegalmente en los últimos dos
años, según datos de la PDI.

Además, es preocupante la postura del
Presidente que, en lugar de mostrar solida-
ridad con Ronald, optó por blindar al PC.
Por tanto, insto a los ciudadanos a exami-
nar las acciones y declaraciones de los
últimos cinco años, identificando las ten-
dencias políticas y partidos que han aboga-
do por una migración descontrolada y han
obstaculizado medidas para una migración
responsable, como evitar expulsiones y
limitar las acciones para minimizar los
ingresos clandestinos.

ÁLVARO BELLOLIO A.

Ex director nacional de Migraciones

“¿Qué ocurrió 
con la Convención?”

Señor Director:
Es preciso tomar muy en serio la inte-

rrogante formulada por Eugenio García-
Huidobro (domingo): ¿qué pasó con la
página web de la fallida Convención de
2022? La pregunta es relevante no solo
por el cumplimiento de las obligaciones
jurídicas involucradas, relativas al traspaso
de toda la información del caso —aún
pendiente— al Archivo Nacional. Ocurre,
además, que hablamos del hito político más
relevante de las últimas décadas. 

Baste recordar que el proceso constitu-
cional de 2021-2022 surgió como la res-
puesta de las fuerzas con representación
parlamentaria a la mayor crisis desde la
restauración democrática; que el texto
sometido a plebiscito el 4 de septiembre de
2022 (y sus partidarios) aspiraban a
rehacer la estructura institucional, social y
económica del país; y que tanto la campa-
ña previa a esos comicios como el triunfo
del Rechazo alteraron los alineamientos
políticos de un modo inédito en el Chile
posdictadura.

En consecuencia, es indispensable que
todo el material relativo al proceso —inclu-
yendo las reivindicaciones de la violencia
del 18-O, de la plurinacionalidad y de tan-

tas otras cosas— quede a disposición de
los estudiosos y la ciudadanía en general.
Urgen explicaciones de parte de las autori-
dades responsables de esta situación. Es de
esperar que ella solo responda a una negli-
gencia pronta a ser resuelta y no a un
deliberado e injustificable ocultamiento de
la información.

CLAUDIO ALVARADO R.

Director ejecutivo IES

Promesa abortada
Señor Director: 
En vísperas del 8M, es imposible no

mirar con nostalgia y decepción el olvido
de la promesa de campaña del Gobierno
“Educación sexual para decidir, anticoncep-
tivos para no abortar, aborto legal para no
morir”. Es preocupante cómo en nuestro
país se sigue criminalizando a la mujer que
aborta, y peor aún es que no esté en las
prioridades del Ministerio de la Mujer para
este 2024. En Chile, entre 60.000 y
300.000 mujeres se someten a abortos
clandestinos en un año. Ante la desespera-
ción del abandono estatal, recurren en el
“mejor de los casos” al uso de Misoprostol
no supervisado y en otros casos a métodos
invasivos que llevan a trágicas muertes. 

La discusión no es aborto sí o aborto no,
sino aborto seguro o clandestino. Es por
eso que este 8 de marzo nuevamente
saldremos a exigir nuestros derechos
sexuales y reproductivos, con la esperanza
de que la promesa no sea olvidada y que la
marea generada por nuestros pañuelos
verdes logre empujar la agenda legislativa
a poner como prioridad el proyecto de
aborto legal, seguro y gratuito. 

CATALINA JOFRÉ HIDALGO

Presidenta FEUC

Bocelli y la 
ceguera de Chile

Señor Director:
No hay peor ciego que el que no quiere

ver. A veces me pregunto por qué lo narco
se ha metido hasta la médula en nuestra
sociedad, partiendo por la bandera musical
que los representa. 

Cuando vi a Bocelli y escuché su voz en
el Festival de Viña del Mar, con toda su
producción: músicos de conservatorio,

coros, una violinista extraordinaria y toda
su parafernalia, que nos dejó boquiabiertos,
me cayó la teja. Así como el odio existe por
ausencia de amor, lo narco y todo lo que lo
rodea existe por ausencia de cultura. 

En Chile nos falta cambiar la dieta de
chatarra musical a una que realmente
alimente el alma. Y eso no significa imbuir-
se en lo clásico de vez en cuando, sino ver,
sentir y escuchar lo armonioso, lo estético
y lo sublime. No creo que en el público de la
Quinta Vergara haya habido solo gente
madura y “de alta alcurnia”, nooo, ¡lejos de
eso! Había gente de todas las edades,
etnias, tallas, gustos y clases sociales, que
se emocionaron y aplaudieron a rabiar.
Todos perplejos y absortos con el espec-
táculo que nos regaló Bocelli. 

No solo nos hizo ver lo ciegos que esta-
mos, sino que, además, nos dejó mudos.
Traigan más Bocellis y, como dice la can-
ción, “...verás cómo quieren en Chile al
amigo cuando es forastero”.

SERGIO GAMBOA

Director de Publicidad Universidad del Desarrollo

Tenemos un clavo
Señor Director:
El sorprendente deterioro de la convi-

vencia en el país nos va acostumbrando
—mes a mes— a seguir descendiendo por
una gradiente: social, urbana, cultural.

Los últimos episodios impactantes son:
numerosos incendios en sitios no habita-
bles circundando sectores urbanos y afec-
tando a una gran cantidad de ciudadanos
hoy en intemperie (V Región); destrucción
de parte de las instalaciones del Estadio
Nacional por actos vandálicos de barras
bravas; el rapto vergonzante del teniente
venezolano Ojeda exiliado en Chile, en altas
horas de la noche en la comuna de Inde-
pendencia, con el hallazgo macabro de sus
restos enterrados (por ocultamiento)
metro y medio bajo tierra.

Este declive nos va horadando como un
clavo que se mete subrepticio —cruel e
invasivo— bajo la piel de todos.

Bajo distintas caras, circunstancias y
actores el virus se repite. Sin embargo hay
algunos ciudadanos que habitan en el
consuelo miope de pensar: “qué afortuna-
dos somos: hoy no pasó por nuestra puerta
el siniestro fatal”. 

Este recuento trae a la memoria el
poema clásico de una autora gallega que

cantó hace siglos a su pueblo la copla que
sigue: “Una vez tuve un clavo enterrado en
el corazón. Ya no recuerdo de qué estaba
hecho el clavo... No he sentido más tormen-
tos o dolor... Solo me pena el no saber qué
era lo que me faltó:... allí donde el mismo
clavo penetró” (Rosalía de Castro, 1837).

EDUARDO ANINAT URETA

Tontera soberana
Señor Director:
Es desolador contemplar los sitios

devastados de las casas incendiadas en
febrero pasado. La tristeza aumenta al ver
el estado de los colegios en Atacama y
pensar en la calidad de la educación que
estamos proporcionando a esos niños. Lo
peor es que estos casos son ejemplos de
políticas voluntaristas, programas mal
concebidos y deficientemente ejecutados. 

En ambos asuntos, es crucial que el
Gobierno y los parlamentarios, al menos
una vez, consideren la opinión de los técni-
cos y fundamenten sus decisiones en
evidencias sólidas. Al inicio de un nuevo
año académico, las universidades tenemos,
por definición, la obligación de colaborar
entregando esas evidencias, aportando con
análisis críticos y evitar llegar a conclusio-
nes preconcebidas. 

Afirmar que esto entra en conflicto con
la supremacía de la política es una sobera-
na tontera. Está bien que nos apartemos de
cuestionamientos a la ciencia, actitud
propia del populismo, pero tampoco pode-
mos caer en el cientificismo extremo que no
reconoce ni valora factores en conflicto. Es
urgente que la política se base en evidencia
y conocimiento para abordar con eficacia
los desafíos que tenemos como país.

HUGO LAVADOS M.

Rector Universidad San Sebastián

Con el ejemplo
Señor Director:
Desde jóvenes se nos enseña en las aulas

que las tareas no se dejan para el final.
Probablemente el ministro Cataldo, profe-
sor, le habrá señalado lo anterior en más
de una ocasión a sus alumnos. Resulta así
paradójico que desde el propio Ministerio
de Educación estén a último minuto bus-
cando evitar el retraso del año escolar en
diversas comunidades cuando se tuvieron
al menos dos meses para planificar y
resolver los actuales contratiempos. Todo
lo que es no predicar con el ejemplo.

FRANCISCO ALCAÍNO MADRID

Abogado

Cuesta entender
Señor Director:
Cuesta entender: empresas constructo-

ras sin trabajo en todo el país, mientras
siguen pendientes o gravemente retrasa-
das las reparaciones de establecimientos
educacionales que impedirán el inicio en
plenitud del año escolar para muchísimos
alumnos. ¿Dónde quedó la prioridad por la
educación?

EUGENIO LAGOS B.

Arquitecto

5 de marzo de 1924

SOLIDARIDAD. Intelectuales
chilenos como Pedro Prado y
Pedro León Loyola, entre varios
otros, redactaron un manifiesto
en contra del destierro de
Miguel de Unamuno.

JAPÓN. El Príncipe Matsukata,
cuya muerte había sido
anunciada el sábado, se
encuentra en las mejores
condiciones de salud.
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Después del fallido proyecto de pasajeros entre Santiago y
Puerto Montt los trenes entraron en una decadencia que parecía
terminal. El gobierno siguiente abandonó todo
intento, consideraban que hablar de ellos era
una mala idea, nadie quería proponer solucio-
nes. En 2011 el Presidente Sebastián Piñera
exige, en una más de sus míticas bilaterales, al
Ministerio de Transportes y Telecomunicacio-
nes que proponga una solución o deje disponi-
ble la extensa faja de tierra que utiliza EFE
cruzando Chile. “Existen muchos proyectos que
utilizarían felices esa zona, proyectos que son
muy atractivos socialmente”, dijo.

Conocíamos al Presidente; por eso el equipo de EFE estaba
terminando una propuesta renovadora y pocas semanas después
volvimos a una nueva bilateral con un plan muy concreto. Recuerdo
con fuerza sus palabras, “sea crítico, no se enamore del proyecto,
esté seguro de que el plan es real y que tiene rentabilidad social.
Chile ha sufrido mucho de propuestas que son viables solo para el
que las ejecuta”.

Luego, en su segundo gobierno, en la estación de Rancagua, el
Presidente Sebastián Piñera informó los avances del programa de
inversión “Chile sobre Rieles”, con una inversión de más de US$
5.500 millones a 2027. El Presidente decía “pensamos muy bien
dónde había una gran demanda y necesidad de trenes. Porque a

veces hay proyectos en lugares donde no hay pasajeros, y esos
proyectos a veces no llegan a buena estación”. El proyecto tiene
entre sus objetivos:

1. Triplicar el número de pasajeros transportados, llegando a 150
millones de personas, y remarcó que había que hacerlo “con trenes
de última generación, más rápidos, más seguros y cómodos, para
‘reencantar’ a los chilenos con el tren”.

2. Duplicar la carga transportada.
3. Consolidar a EFE como una empresa sostenible financiera-

mente. Él aseguró, “estamos teniendo en Chile un renacimiento del
tren, con la nostalgia del pasado y la tecnología del futuro. La
demanda que estimamos cuando evaluamos estos proyectos ha
sido ampliamente superada, lo cual significa dos cosas: el amor por
el tren está vivo y él está prestando un servicio útil y necesario”.

Lo más valioso de este plan de ferrocarriles es que, por su soli-
dez, es un plan estructural definitivo; salvo por el cambio de nom-
bre, ahora “Trenes para Chile”, todo continúa por la misma vía.

Estoy seguro de que para el Presidente Piñera habría sido una
gran satisfacción oír que un connotado socialista y expresidente de
EFE, en una reunión reciente, dijera que los únicos gobiernos que
han impulsado realmente a EFE han sido los del Presidente Sebas-
tián Piñera. Y es que, en definitiva, el Presidente fue realmente “una
locomotora”.

PEDRO PABLO ERRÁZURIZ

Exministro de Transportes y Telecomunicaciones
Expresidente de EFE

Una verdadera locomotora
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